



Annuaire TOGO

# Moi j'y suis, et toi ?

[www.annuairestogo.tg](http://www.annuairestogo.tg)



N°509 du 30 Novembre 2016 / Prix: 250 Fcfa

Récépissé N° 259/21/04/HAAC  
Maison de la presse, casier N° 61  
Directeur de Publication  
Tchaboré Bouraïma

Contact: 90 04 71 59  
E-mail:  
tchaboremessenger@yahoo.fr  
Imprimerie: La Colombe

# LE MESSENGER

Hebdomadaire Togolais d'Informations Générales et de Publicités

Pour tout renseignement, information ou conseil  
contacter le centre d'appel  
au N° VERT

**8201**

\* Disponible tous les jours et heures ouvrables

 FEDERER POUR BATIR  
www.otr.tg



## Les FDR de Me Apévon BIENTÔT MEMBRE DE CAP 2015 ?

P.3

### Education

**4 SYNDICATS D'ENSEIGNANTS  
APPELLENT À DEUX JOURS DE  
GRÈVE DE « MÉCONTENTEMENT  
» À PARTIR DE DEMAIN**

P.4



Johnson Kueku-Banka  
donnant le coup d'envoi du départ

**2ème édition de la course  
populaire de la FIL  
JOHNSON KUÉKU-BANKA  
SE RÉJOUIT DE  
L'ENGOUEMENT DES  
JEUNES ET PROMET DES  
ÉDITIONS PROCHAINES  
PLUS ALLÉCHANTES**

P.2

## 2ème édition de la course populaire de la FIL JOHNSON KUÉKU-BANKA SE REJOUIT DE L'ENGOUEMENT DES JEUNES ET PROMET DES ÉDITIONS PROCHAINES PLUS ALLÉCHANTES



Johnson Kueku-Banka donnant le coup d'envoi du départ

Les activités de la 13e Foire Internationale de Lomé bat son plein. Du côté des organisateurs, les actes se multiplient afin de mieux servir le public et les exposants venus des quatre coins du monde. C'est à ce titre qu'est organisée une fois encore cette année, une course populaire à l'endroit de 600 jeunes filles et garçons le dimanche dernier à Lomé.

Le top départ de cette course a été donné par Kueku-Banka Johnson, Directeur général du CETEF.

Et c'est à 7h30mn qu'a

débuté la course des filles avec lieu de départ station d'essence Oando au quartier Hédzranawoé. Tandis que celle des garçons à 8h au carrefour 3K sur le boulevard Eyadéma.

Cette course, selon les organisateurs, a pour objectif de démontrer l'importance des exercices physiques pour le bien-être de tous.

A la fin, c'est mademoiselle Kpéta Tchatom côté filles et Midaouna Kakomissa côté hommes qui ont occupé les premières places avec respectivement un temps



Les jeunes filles coureuses en position de départ

de 12'36 pour 3km 800 de course et 19'53 pour 7km 600.

Mademoiselle Tchatom s'est dit très fière de remporter cette

compétition. De même que Midaouna

Pour le DG du CETEF, Johoson Kuéku-Banka, c'est une initiative qui permet de découvrir les compétences athlétiques.

« Le nombre des participants a doublé cette année et je pense que c'est une très bonne chose et ça montre l'engagement des jeunes à pratiquer le sport. Et parmi les participants, il y a des civils et des militaires mais à la fin de la course, nous avons constaté que les civils ont décroché les premiers prix », a indiqué M. Johnson.

Cette motivation des

encourager les participants. Et pour cela il promet engager des discussions avec les sponsors qui peuvent avoir un intérêt particulier pour la course, car elle



Le DG du CETEF pose avec quelques lauréats

deviendra également une plateforme de visibilité pour eux.

Ouverte depuis le vendredi dernier, la 13ième foire internationale de Lomé prendra fin le 05 décembre prochain. Elle a été couplée cette année avec le premier Salon International des cosmétiques et de la beauté (SICOBE).

La rédaction

## 13EME FOIRE INTERNATIONALE DE LOME LE GROUPE TOGO TÉLÉCOM PRÉSENTE SES SERVICES ET VEUT SE FAIRE MIEUX CONNAITRE

La 13e foire internationale de Lomé bat son plein depuis 8 jours sur le site du Centre Togolais des Expositions et Foires (CETEF).

Le samedi 26 novembre 2016, a été la journée du groupe Togo Télécom. Une occasion pour les responsables de présenter les services du groupe et se faire encore plus connaître du public. Comment fonctionne le groupe Togo télécom, quels sont les nouveaux services mis à la disposition du public et des



clients, se sont entre autres préoccupations soulevées lors de cette journée et qui ont trouvé des réponses. Cette journée a été aussi

l'occasion pour le groupe Togfo Télécom de rassurer ses clients sur l'amélioration des services dans les moments à venir.



Pour leur part, les responsables du groupe Togo Télécom, se sont estimés heureux pour la

confiance faite à leur égard et promettent de toujours viser plus loin et haut. Ils ont annoncé pleins de surprises au cours de l'année 2017.

Le directeur du CETEF, Kuéku-Banka Johnson, a remercié les responsables du groupe Togo Télécom pour leur soutien, la confiance, le partenariat et l'amitié qui fait qu'ils répondent toujours présents quand le CETEF leur fait appel

Edith

## Les FDR de Me Apévon BIENTÔT MEMBRE DE CAP 2015 ?

Il l'avait promis et il l'a fait. Le samedi dernier, Me ApévonDodji a annoncé officiellement le nom de son parti. Les Forces Démocratiques pour la République, (Les FDR), c'est le nom du parti, qui vient allonger la liste des partis politiques au Togo qui compte désormais 111. Un acte qui met définitivement fin à son aventure avec le CAR (Comité d'Action pour le Renouveau) où il était jusqu'à la mise sur pieds d'un comité provisoire de gestion, président national.

L'annonce de la création du parti "Les FDR" a été faite, avec enthousiasme, les déclarations de bonnes intentions comme c'est de coutume s'en sont également suivies. Aujourd'hui, la grande interrogation, c'est comment se prendra Me Apévon et ses compagnons pour se tailler une place dans un environnement politique aussi compliqué que celui du Togo ?

En effet, la création d'un parti politique ne se fait pas ex-nihilo. Quelqu'un qui crée un parti doit avoir les moyens, surtout financiers, car faire vivre un parti et avoir une assise digne de cet nom, nécessite le déploiement d'une artillerie lourde. Et cette artillerie, Me Apévon a priori ne l'a pas, du moins pour l'instant. Ce qui lui rendra certainement la tâche difficile dans un environnement



Quelques membres du Bureau national des FDR, dont le président national Me Apévon

pratiquement saturé.

Créer un parti politique en Afrique, c'est facile comme une lettre à la poste, mais il faut que l'existence ou la vitalité de ce parti soit ressentie dans les échéances à travers le nombre de sièges gagnés si c'est les législatives et le nombre de voix engrangées si c'est la présidentielle. Or, tout porte à croire que la situation, telle qu'elle se présente dans le pays, peut ne pas être favorable au nouveau parti. D'où la recherche possible d'une alternative pour se faire entendre.

### Rapprochement, les FDR-CAP2015

Les premières déclarations de Me

Apévon, président national du parti les FDR, laisse croire à un parti dont les idéaux se rapprochent un peu plus de ceux de l'ANC (Alliance Nationale pour le Changement) de Jean-Pierre Fabre. Certes, Apévon a tendance à être un peu plus souple avec ses idées sur la réconciliation et sur le vivre ensemble, mais à l'entendre bien, il se montre très dur vis-à-vis du pouvoir en place. Cette dernière position qui l'approche plus de l'ANC est un élément essentiel qui pourrait très vite favoriser l'intégration du nouveau parti au sein du Combat pour l'Alternance en 2015 (CAP2015) dont l'ANC s'impose au vu de sa

représentativité sur l'échiquier politique togolais avec 16 députés à l'Assemblée nationale, et donc premier parti politique d'opposition.

Bien avant la création du parti, alors que Me Apévon était encore à la tête du Comité d'Action pour le Renouveau, des indiscrétions ont fait état d'une entrevue entre lui et Jean-Pierre Fabre sur son projet de création du parti, parce qu'il estimait ne plus se retrouver dans la démarche du CAR.

Aujourd'hui, ayant son propre parti, l'occasion s'offre à lui pour que ce projet d'entrer dans la coalition soit concrétisé.

Nul doute que ce sera un avantage pour Apévon et les FDR qui savent bien qu'ils jouent leur existence et que seule, cette alternative pourrait leur offrir cette existence. Mais, le président du nouveau parti doit également se préparer à subir en acceptant de se soumettre à tous les caprices de l'ANC qui voudra à tout prix imprimer sa suprématie. D'où la crainte de certains observateurs de voir un bébé mort né, si tant est que la cohabitation devenait impossible.

En tout état de cause, rien ne sera facile pour Apévon et ses militants qui doivent batailler dur, au risque de donner raison à ceux qui pensent que les FDR, c'est un parti de plus pour amuser la galerie.

LM

## Succès diplomatique du Togo à Madagascar LA PROCHAINE CONFÉRENCE MINISTÉRIELLE DE LA FRANCOPHONIE AURA LIEU À LOMÉ

Les vingt chefs d'Etat et de gouvernement présents au sommet de la Francophonie dimanche à Madagascar ont désigné l'Arménie comme pays hôte du prochain sommet qui aura lieu en 2018.

Ils ont également annoncé que la prochaine Conférence ministérielle de la Francophonie (CMF) se déroulerait en novembre 2017 à Lomé sur proposition des autorités togolaises.

La CMF se réunit chaque année afin d'assurer la continuité politique du sommet. Les Etats et gouvernements membres ou observateurs de l'OIF y sont représentés par leur ministre des Affaires étrangères ou le ministre chargé de la Francophonie.

Cette réunion ne présente que des avantages explique

Robert Dussey, le chef de la diplomatie togolaise, dans l'entretien qui suit. Le Togo bénéficiera de retombées diplomatiques, d'une exposition dans les médias étrangers et davantage de crédibilité auprès des investisseurs.

**Republicoftogo.com :** Pourquoi le Togo tient-il à accueillir cette session ?

**Robert Dussey :** Depuis son adhésion à l'Organisation Internationale de la Francophonie en 1970, le Togo n'a jamais eu le privilège d'accueillir une rencontre importante de cette organisation. C'est donc une première.

**Republicoftogo.com :** Les thématiques de la rencontre sont-elles déjà fixées ?

**Robert Dussey :** La 33e session de la CMF portera sur l'économie bleue, qui a

un lien intrinsèque avec le sommet extraordinaire de l'Union Africaine sur la sécurité et le développement en Afrique qui s'est tenu en octobre dernier au Togo et qui a consacré la Charte de Lomé. Le gouvernement togolais, en collaboration avec les instances de l'OIF, s'inspirera du contenu de ce document pour répondre à l'enjeu crucial du développement des Etats membres de l'OIF à travers l'économie bleue.

**Republicoftogo.com :** Votre pays a-t-il les capacités logistiques pour organiser une telle rencontre ?

**Robert Dussey :** Bien sûr. Le pays dispose des moyens logistiques, des infrastructures hôtelières et technologiques. En outre, la sécurité des participants est garantie.



Robert Dussey, Ministre des Affaires étrangères

Regardez comment s'est déroulé le récent sommet de l'UA. Tout a été exemplaire, vraiment une grande réussite.

**Republicoftogo.com :** Quels bénéfices le Togo pourra-t-il en tirer ?

**Robert Dussey :** Bénéfices

en terme diplomatique et d'image d'abord et confiance des partenaires dans le choix d'investir au Togo.

Source : [republicoftogo.com](http://republicoftogo.com)

Education

# 4 SYNDICATS D'ENSEIGNANTS APPELLENT À DEUX JOURS DE GREVE DE « MÉCONTENTEMENT » À PARTIR DE DEMAIN

Le SYNPETT, le SNEETFP, le SESTO et le SEPPTO voilà, les 4 syndicats des enseignants qui demandent à leurs camarades d'observer deux jours de grève à compter de demain jeudi 1er décembre 2016. La raison, protester contre le traitement dont ils font l'objet de la part de certains inspecteurs d'enseignements, directeurs régionaux, chefs d'établissement et préfets « *ayant pour seul but d'intimider les enseignants qui observent les mots d'ordre de grève* ».

Les 4 syndicats qui entendent reconduire la grève si leurs revendications ne trouvent pas satisfaction de la part des autorités éducatives, considèrent en outre que les cours au moment de la grève seront considérés comme faits. Une formule qui irrite souvent les autorités qui trouvent irresponsables cette



Le Ministre Tchakpélé des enseignements primaire...

manière de procéder et qui met en péril les efforts des parents d'élèves et du gouvernement.

L'on ose croire qu'une solution va être trouvée, car, tant vaut l'école tant vaut la nation

**Voici en fac simulé la lettre des syndicats**

**SYNPETT-SNEETFP-SESTO-SEPPTO**  
 Lomé, le 28 Novembre 2016.  
 A. Monsieur le Ministre des Enseignements Primaire, Secondaire et de la Formation Professionnelle  
 B. Monsieur le Ministre chargé de l'Enseignement Technique et de la Formation Professionnelle  
 LOMÉ

**Objet: Mot d'ordre de grève**

Messieurs les Ministres,

Vu la correspondance en date du 22 Août 2016 de la coordination des syndicats : le Syndicat National des Professeurs de l'Enseignement Technique du Togo (SYNPETT), le Syndicat National des Enseignants de l'Enseignement Technique et la Formation Professionnelle (SNEETFP), le Syndicat des Enseignants du Secondaire du Togo (SESTO) et le Syndicat des Enseignants du Primaire et du Primaire du Togo (SEPPTO), et relayée le 06 Septembre 2016 demandant l'ouverture d'un dialogue franc et sincère, pour trouver des solutions idoines aux points suivants:

- 1- Facteur de l'insécurité de logement pour le personnel de l'éducation et pour toute la carrière, prime de travail de nuit et prime de salaire, à intégrer au budget 2017, en attendant l'adoption du statut particulier;
- 2- Recensement des enseignants qualifiés dans le corps des fonctionnaires de l'enseignement conformément au statut général de la fonction publique;
- 3- la résolution définitive du problème de la CNS, de douer des enseignants ainsi que l'intégration des enseignants volontaires restants dans la fonction publique;
- 4- Annulation des affectations punitives des représentants d'enseignants et des délégués syndicaux.

Considérant l'invitation des autorités en charge de l'éducation d'inviter pour trouver des solutions aux points susmentionnés;

Considérant l'attitude de quelques Chefs d'établissement, Inspecteurs, Directeurs régionaux et Préfets, ayant pour seul but d'intimider les enseignants qui observent les mots d'ordre de grève;

Considérant les recommandations issues des assemblées générales synchronisées du 26 Novembre 2016;

La coordination des syndicats appelle tous les Enseignants à observer une grève de mécontentement de deux(02) jours pour les Jeudi 01, Vendredi 02 Décembre 2016 reconductible si aucune solution n'est trouvée.

**NB : les cours de la période de grève seront considérés comme faits.**

Signé : Coordination des Syndicats de l'Education du Togo

Pour l'Enseignement Général:   Pour l'Enseignement Technique: 

## Concert de musique classique UNE FOIS ENCORE, CLEMENTINE AYÉFOUNI A FAIT PARLER D'ELLE



Clémentine Ayéfouni sur scène le Samedi dernier

Les fans des chants classiques se sont retrouvés le samedi dernier à l'Agora Senghor à Lomé. Le but, savourer une fois encore, la musique classique portée par la charmante Clémentine Ayéfouni, artiste de la musique classique, qui présentait officiellement son nouvel album de 6 titres dénommé, Dzifomo.

C'est un public des grands jours qui a découvert, à travers ce méga concert de la chanteuse d'opéra, la richesse et la beauté des chants classiques et variétés avec de grands compositeurs africains, allemands, américains, italiens.

Pour l'artiste, c'est pour introduire les fans et le public, dans l'univers féérique des

grands auteurs inspirés qui s'immortalisent que le répertoire a été choisi : leur génie musical est universellement reconnu.

"Dzimofa (carnet de chant et de prières des catholiques) volume 2, parce que le public en a demandé, laisse entendre l'artiste.

« *L'année dernière, nous avons fait le premier volume. Donc, cette année, nous avons enchaîné avec le second volume* » poursuit-elle.

Elle s'est félicitée que tout se soit bien déroulé et à rendu grâce Dieu qui l'a voulu ainsi.

« *J'avoue que ce n'était pas facile les préparatifs, mais vouloir c'est pouvoir. Je suis très satisfaite de voir le public content et la participation du public a été à la hauteur de mes attentes* », s'est-elle réjouie.

La soirée a été l'occasion pour les petits enfants pianistes de démontrer au public, leur savoir-faire.

Passionnée de musique, Clémentine Ayéfouni est chanteuse et nourrit une forte passion pour la musique classique. Remarquable soprano, elle se distingue désormais sur la scène musicale togolaise comme une grande soliste d'opéra.

Clémentine comme l'appelle ses fans, est née le 23 mars 1976 dans la préfecture de Yoto et est de nationalité togolaise. Elle est Assistante Technique à Beneficial Life Insurance S.A, une compagnie d'assurance au sein de laquelle elle travaille depuis 2001.

Plusieurs personnalités telles, la ministre Victoire Tomegah-Dogbé du Développement à la Base, Christoph Sander, ambassadeur d'Allemagne au Togo ont assisté au spectacle.

Abbée DJAGLO

## OTR LE FUTUR DE SYDONIA EN DISCUSSION À LOMÉ



Table d'honneur

L'Office Togolaise des Recettes(OTR) a organisé un atelier d'échange international sur le futur du Système Douanier Informatisé Automatique (SYDONIA) ce mardi 29 novembre 2016 à Lomé. L'objectif est de permettre aux administrations des douanes de planifier d'une manière plus prévisionnelle leur programme de réforme et de modernisation douanière.

Durant deux jours d'échanges, il sera question de prendre les décisions à l'endroit des décideurs de hauts niveaux afin de les guider dans la définition des politiques et stratégies pour la maintenance de solutions appuyant le développement de marchandises.

Le commissaire des impôts, M. Adoyi Essowavana, s'est

dit persuadé de l'immensité de la tâche. Il s'est dit également conscient des enjeux qui restent pour lui majeurs.

Il faut arriver à fournir aux utilisateurs du SYDONIA une plate-forme visant entre autre à échanger des expériences et adresser en retour des commentaires et observations à la CNUCED, présenter et débattre la vision et la stratégie de la CNUCED pour la maintenance et le développement du SYDONIA à court et à moyen terme...etc

Il a ainsi invité, les participants à tirer réciproquement profit des échanges d'expériences, afin d'asseoir les bonnes pratiques qui permettront d'améliorer les performances de SYDONIA.

Edith

## Lu sur le net !

### La pilule du lendemain

**Vous avez eu un "accident de préservatif" ou oublié plus d'une pilule dans les jours qui suivent un rapport ? La "pilule du lendemain" vous permet de réduire fortement les risques de grossesse non désirée. L'essentiel sur cette contraception d'urgence, ou contraception post-coïtale.**

#### Qu'est-ce que la pilule du lendemain ?

Une méthode hormonale est désormais reconnue et doit être utilisée pour assurer une protection dans ces situations d'urgence : il s'agit d'un progestatif seul. Il existait également il y a quelques années une association d'un estrogène et d'un progestatif : leTétragynon® qui a été retiré du marché en 2004 en raison de son plus grand nombre de contre-indications et de sa moins bonne tolérance.

NorLevo® et EllaOne® sont deux solutions qui comprennent chacune un seul comprimé renfermant uniquement un progestatif. La prise de ce comprimé doit être la plus proche du rapport sexuel. En effet, plus on attend longtemps, plus son efficacité diminue.

Ces méthodes sont faites pour protéger des rapports qui ont eu lieu dans les 72 heures avant la prise, mais pas de ceux qui ont eu lieu avant ce délai ou après. Il faut donc utiliser une protection mécanique (préservatif) jusqu'aux prochaines règles.

#### Quand et comment utiliser la pilule du lendemain ?

Il faut avoir recours à ces traitements le plus tôt possible, et au plus tard trois jours après un rapport non ou mal protégé. Ils sont efficaces dans environ 75 % des cas, d'autant plus que les pilules sont prises précocement.

Le NorLevo® et EllaOne® sont vendus en pharmacie sans ordonnance. Prise en charge à 65 % par la Sécurité Sociale, ces produits doivent être délivrés de façon anonyme et gratuite aux mineures.

#### Pilule du lendemain : que se passe-t-il après la prise ?

Dans les heures qui suivent la prise des comprimés, des nausées - dans un quart à la moitié des cas - voire des vomissements peuvent survenir.

Les règles surviennent quelques jours après, et, dans la moitié des cas, à la date prévue. Il est conseillé de faire un test de grossesse après cinq jours de retard de règles.

Dès le premier jour du retour des règles, il faut commencer une nouvelle plaquette de pilule "classique" pour celles qui prennent habituellement une contraception orale.

La prise de cette pilule du lendemain ne peut en aucun cas stopper une grossesse déjà implantée même après des prises répétées.

Même si l'utilisation fréquente de ces pilules du lendemain ne pose pas d'inconvénient médical, il est bien sûr préférable d'opter pour une contraception hormonale classique qui, prise correctement, reste beaucoup plus efficace.

#### A qui s'adresser ?

Vous pouvez obtenir le NorLevo® et EllaOne® sans ordonnance dans toutes les pharmacies. Pour celles qui veulent un avis médical, il faut très rapidement prendre contact avec un médecin généraliste ou un gynécologue, dans un cabinet ou dans un centre de planification familiale, un centre d'IVG ou un service de gynécologie. Cette consultation d'urgence peut être l'occasion de faire le point sur la contraception ultérieure.

#### D'autres méthodes ?

La mise en place d'un stérilet "en urgence" est une alternative. Elle est possible chez les jeunes femmes dont la vie sexuelle est stable (pas de partenaires multiples).

*Écrit par: Dr Ludovic Moy*

## HISTOIRES DROLES

- Deux amis dînent à table, quand vient l'heure du dessert. L'un des deux coupe le gâteau en deux parts de tailles clairement différentes, et se sert en prenant le plus gros morceau. Voyant cela, l'autre s'offusque : - C'est vraiment impoli ce que tu viens de faire ! - Pourquoi? Qu'est-ce que tu aurais fait toi, à ma place ? - Et bien, j'aurais pris la plus petite ! - Bah pourquoi tu te plains? Tu l'as!

## LES RELATIONS ENTRE L'HOMME ET LES ANIMAUX

### LES ANIMAUX PERSÉCUTÉS



Le chien un animal chasseur et gardien

À l'inverse, certains animaux ont été victimes de persécutions, parce qu'on leur attribuait des pouvoirs maléfiques. Au Moyen Âge, en Occident, le chat noir est pris pour une incarnation du diable ; il est présage de malheur, et on le brûle sur les bûchers avec les sorcières. De façon générale, tous les animaux nocturnes inquiétaient, et beaucoup ont été les victimes de massacres inconsidérés. Ainsi, dans les campagnes, une tradition voulait qu'une chouette effraie soit clouée sur les portes pour conjurer le mauvais sort.

D'autres animaux sont persécutés parce qu'ils sont considérés comme nuisibles pour les cultures. Ainsi peut-on parfois voir, encore aujourd'hui, des alignements de taupes (qui creusent de nombreuses galeries dans le sol) empalées sur des fils barbelés. En Nouvelle-Zélande, le nestor kéa, un gros perroquet, est persécuté parce qu'une légende l'accuse d'attaquer les moutons pour leur arracher des lambeaux de chair.

### LES ANIMAUX DE COMPAGNIE

De nombreuses espèces d'animaux domestiqués se sont progressivement rapprochées de l'homme et sont devenues des animaux de compagnie. Les chiens, par exemple, sont de moins en moins utilisés pour leurs aptitudes naturelles (chasser, garder des troupeaux) et sont devenus des membres de la famille à part entière.

En France, on compte aujourd'hui près de 50 millions d'animaux de compagnie : poissons, chiens, chats, mais aussi hamsters, lapins et oiseaux (perroquets, petits oiseaux exotiques). D'autres animaux font également leur apparition dans les foyers des pays industrialisés : on les appelle les nouveaux animaux de compagnie (NAC).

Parmi les NAC, les araignées (mygales), les iguanes ou les serpents sont parmi les plus appréciés. Ces animaux, qui dans la nature refusent tout contact avec l'homme, ne sont pas domestiqués. De nombreuses espèces sont venimeuses, comme les mygales ou les cobras, ou dangereuses, comme le varan ou le tigre. L'augmentation de la demande a encouragé la contrebande d'animaux sauvages, même en voie de disparition. Ainsi, certaines espèces protégées sont aujourd'hui enlevées à leur

milieu d'origine pour vivre dans des jardins, des cages ou des appartements. Elles peuvent donc difficilement se reproduire, ce qui représente un danger pour leur survie. De plus, sur la totalité des animaux capturés dans la nature, la moitié environ meurt sur place ou au cours du transport.

### L'HOMME EST-IL UN DANGER POUR LES ANIMAUX ?

De nombreux animaux vivent encore à l'état sauvage et ne pourront jamais être domestiqués par l'homme. Cela ne signifie pas pourtant que l'activité de celui-ci n'a aucun impact sur leur vie. De très nombreuses espèces sont aujourd'hui en danger, principalement à cause des activités humaines : plus de 7 000 espèces d'animaux (et à peu près autant de plantes) sont inscrites sur la liste rouge des espèces menacées de l'Union mondiale pour la nature. Mais le chiffre réel est bien plus élevé, car seule une partie de la faune connue a été évaluée de ce point de vue. Parallèlement, de nombreuses autres espèces se sont déjà éteintes (le pigeon migrateur d'Amérique du Nord en 1914, le loup de Tasmanie en 1936, le phoque moine des Caraïbes peu après 1950, le crapaud doré du Costa Rica en 2004, etc.).

Les principales causes de ces disparitions sont la destruction des milieux naturels due à la déforestation (qui détruit non seulement les plantes et les arbres, mais aussi les habitats des animaux), et la chasse intensive ; la pollution et le réchauffement climatique jouent un rôle de plus en plus important. Le prélèvement dans la nature d'animaux sauvages pour le marché des animaux de compagnie est également un facteur. Des millions d'oiseaux sont, par exemple, importés chaque année en Europe. De nombreux accords internationaux protègent ces espèces et en réglementent ou interdisent le commerce, et plusieurs organisations, comme le Fonds mondial pour la nature (WWF), tentent de les préserver. Cependant, la forêt continue d'être détruite et de nombreux animaux à être massacrés ou capturés.

Les animaux familiers font également l'objet de mauvais traitements. Près de 200 000 chiens et chats sont abandonnés chaque année en France. Les nouveaux animaux familiers sont particulièrement touchés. En effet, les besoins et les caractéristiques des animaux adultes sont souvent mal connus. Le python, par exemple, se nourrit de souris vivantes ; le boa constricteur adulte mesure en moyenne 3 mètres de long. Les contraintes qui en découlent poussent alors de nombreux propriétaires à, simplement, abandonner ces animaux... qui ont peut-être été prélevés dans la nature au mépris de la survie des espèces.

## SERVICES

### CAMPAGNE DE SENSIBILISATION AU CIVISME FISCAL

“Ma Contribution”



Fonctionnaires, Commerçants,  
Industriels, Artisans, Entrepreneurs, etc.

CONTRIBUONS TOUS AU  
DÉVELOPPEMENT DE NOTRE PAYS...  
**PAYONS NOS IMPÔTS !**



AFRICAN DEVELOPMENT BANK GROUP  
GROUPE DE LA BANQUE AFRICAINE  
DE DÉVELOPPEMENT

### AVIS DE DECES

La Présidence de la République Togolaise  
Les chefs canton d'Atchangbadè et de Yadè  
La communauté des ressortissants d'Atchangbadè et  
de Yadè à Lomé  
L'Association des Anciens Elèves des collèges  
Chaminade et Adèle du Togo (AECAT)  
La famille PETCHEZI à Atchangbadè, Kara, Lomé,  
Clermont-Ferrand, et New York  
Veuve PETCHEZI-AYAO Fègbaya Justine et ses  
enfants Luigi, Noëlie, Sassoh  
Ont la vive douleur de vous annoncer le décès de  
leur très cher et regretté

### Cléophas Essodelna PETCHEZI

Secrétaire Général Adjoint de la Présidence  
de la République Togolaise  
Ancien Directeur de l'Information et de la  
Communication de la Présidence de la République  
Ancien chargé de l'Information et de la  
Communication à la Commission Economique des  
Nations Unies pour l'Afrique (CEA) à Addis -Abeba  
Ancien Attaché de cabinet au ministère des Affaires  
Etrangères et de la Coopération  
Ancien journaliste à la Télévision Togolaise (TVT)



Endormi dans le seigneur le vendredi 11 novembre 2016 dans sa 47ème année.

### PROGRAMME DES OBSEQUES

**Jeudi 1er Décembre 2016**

**18h 30 :** Veillée de chants et de prières au domicile du défunt sis au quartier Ageo-Démakpoe sur la Nationale n° 1, deuxième Von à gauche après "Fil o Parc".

**Vendredi 02 décembre 2016**

**08h 00 :** Messe d'enterrement en la paroisse Saint Jean Apôtre en face du collège St Joseph, suivie de l'inhumation au cimetière de Sogbossito.

Les salutations d'usages seront reçues au cimetière juste après l'inhumation.

**Dimanche 04 décembre 2016**

**08h 30 :** Messe d'action de grâce pour le repos de son âme en la paroisse Saint Jean Apôtre en face du collège saint Joseph.

## PHARMACIES DE GARDE du 28/11/2016 au 05/12/2016

*BEL AIR* (RUE DU COMMERCE)	22210321	*BETHEL*	(ADIDOGOME)	22252370
*ST RAPHAEL* (ATTIKPODJI)	22218426	*DES ECOLES*	(ADIDOGOME)	22517575
*OLIVIERS* (GBEGNEDJI)	22270434	*HOSANNA*	(SEGBE SAGBADO)	22515049
*BON SAMARITAIN* (BE)	22214530	*DJIDJOLE*	(DJIDJOLE)	22256512
*ADJOLOLO* (ADJOLOLO)	22210513	*MILLENAIRE*	(ADIDOADIN)	22516431
*STE MARIE* (TOKOIN-RAMCO)	22218558	*VERTE*	(KLIKAME)	22250326
*GBOSSIME* (GBOSSIME)	22225050	*ENOULI*	(AGBALEPEDOGAN)	22259068
*SOURCE DE VIE* (COLLEGE PROTESTANT)	22224571	*OSSAN*	(LIMOUSINE-AVEDJI)	23384425
*ISIS* (NUKAFU)	23369565	*DES ROSES*	(VAKPOSSITO)	22373812
*PAIX* (RESIDENCE DU BENIN)	22264091	*LA GRACE*	(AGOE)	22259165
*FRATERNITE* (HEDRANAWOE)	22268155	*TAKOE*	(AGOE-ZONGO)	22340342
*APOTHEKA* (KEGUE)	22615757	*VITAS*	(AGOE-ASSIYEYE)	22256343
*RAOUDHA* (ATTIEGOU)	22613939	*SATIS*	(AGOE-LOGOPE)	22503055
*PHARMACIE 2000* (BE-KPOTA)	22700169	*LE DESTIN*	(BAGUIDA-ECOBANK)	22411541
*CHRIST ROI* (KAGOME)	22274666	*LA FLAMME D'AMOUR*	(AGODEKA)	22457014

## Etats-Unis: LE RECOMPTAGE DE VOIX AURA LIEU, PROVOQUANT LA COLÈRE DE DONALD TRUMP

**Donald Trump a gagné l'élection présidentielle mais continue de crier à la fraude.**

**Les Etats du Wisconsin, du Michigan et de la Pennsylvanie vont recompter les bulletins du 8 novembre. L'initiative revient à la candidate écologiste Jill Stein. La campagne d'Hillary Clinton a décidé de se joindre à cette contestation. « Une décision de principe qui ne changera pas le résultat », explique l'équipe démocrate, mais qui provoque la fureur de Donald Trump.**

**Avec notre correspondante à Washington, Anne-Marie Capomaccio**

Donald Trump ne décolère pas. Le président élu, enfermé dans sa



tour, ne prend pas la parole, mais tweete furieusement. Il a gagné l'élection présidentielle mais continue de crier à la fraude. Donald Trump rejette les chiffres

pourtant validés par les démocrates et les républicains, Hillary Clinton a emporté le vote populaire, avec 2 millions de voix de plus que son adversaire.

Le milliardaire affirme que ce résultat a été obtenu à la faveur d'une fraude massive mais il n'a déposé aucun recours, comme le fait remarquer Josh Earnest, le porte-parole de la Maison Blanche. « Aucune preuve ne soutient cette thèse », explique la Maison Blanche, aucune voix républicaine n'est d'ailleurs venue soutenir le candidat élu.

Quant au nouveau décompte qui aura lieu dans le Wisconsin, le Michigan et la Pennsylvanie, il ne devrait pas changer le résultat, la campagne Clinton le reconnaît. Mais cette initiative des Verts à laquelle se joint la candidate malheureuse, devrait contribuer à mettre un peu de baume au cœur des démocrates, toujours pas remis des résultats du 8 novembre.

## Maroc, Mohammed VI : « Je suis le commandant des fidèles et des croyants de toute religion »

En déplacement ce samedi 26 novembre 2016 à Antananarivo, dans la capitale malgache, le Roi du Maroc a fait une déclaration qui risque de semer une vive polémique. Il s'est en effet autoproclamé « commandant de toute personne religieuse » au Maroc, son titre de "Commandant des croyants" s'étendant au-delà des limites de l'Islam marocain.

Des déclarations qui risquent de semer la polémique. Le Roi Mohammed VI du Maroc s'est autoproclamé ce samedi dans une interview être le leader de toute personne religieuse vivant dans ce monde. Les déclarations ont été faites à Madagascar où le Roi est en visite en ce moment.

Devant la presse, Mohammed VI dira : « le Roi du Maroc est commandant des fidèles, commandant des croyants, des croyants de toute religion ». Le Roi s'est en effet exprimé en vertu de la Constitution marocaine qui stipule que le Roi est « Amir al Mouminine » (commandant des fidèles) et défenseur de la foi.

« Je porte dans mon cœur une très grande fierté d'être Africain »

Le Roi a émis ces phrases tout en démentant devant la presse malgache les rumeurs selon lesquelles ses centres de charité ne travaillent qu'avec les Musulmans. Mohammed VI précise que tout le monde est le bienvenu dans ses centres. « Ces rumeurs que ces centres ne bénéficient qu'aux Musulmans sont fausses. Ces centres sont, bien sûr, pour toutes les populations », souligne-t-il.

Le Roi a également profité de son entretien



avec la presse, le premier depuis 11 ans, pour dérouler sa politique étrangère vis-à-vis du continent africain et marteler l'importance pour le Maroc de rejoindre l'Afrique. Il dira : « tous les pays, des vieux et nouveaux amis, surtout en Afrique de l'Est, soutiennent unanimement l'intégration du Maroc au sein de l'Union Africaine ».

Le Roi ajoutera : « c'est dans cet ordre de réaliser le modèle de coopération interafricaine que je me déplace fréquemment à travers le continent, ce continent où je me sens bien. Je porte dans mon cœur une très grande fierté d'être Africain ».

Le Roi est en ce moment à Antananarivo, capitale de Madagascar, où il devait prendre part au sommet de l'Organisation Internationale de la Francophonie qui rassemble tous les pays utilisant la langue française. Pour autant il n'a pas participé à la plénière des chefs d'Etat de la Francophonie, son absence semblant liée au refus opposé à la participation du Roi d'Arabie Saoudite, son allié.

Par Cheikh Dieng

## Procès Simone Gbagbo LES TÉMOINS DE LA DÉFENSE DEVRAIENT ÊTRE APPELÉS À COMPARAÎTRE

Après deux semaines de suspension, le procès de Simone Gbagbo devait reprendre ce lundi 28 novembre en Côte d'Ivoire. L'ex-première dame est poursuivie devant la Cour d'assises d'Abidjan pour « crimes de guerre et crimes contre l'humanité » pendant la crise post-électorale. Mais ce matin encore, l'intéressée n'est pas venue. En revanche, ses avocats et le procureur général semblent avoir trouvé un accord sur la question des comparutions des témoins réclamés par la défense.

L'ex-première dame de Côte d'Ivoire et la reprise de son procès étaient attendues pour ce lundi. Finalement, il a été question d'une courte demi-heure de débats sur la médiation entre le bâtonnier des avocats et le procureur général, Ali Yéo.

L'objet du litige : les demandes de comparution des témoins jugés clés par la défense de Simone Gbagbo, comme le président de l'Assemblée nationale, Guillaume Soro, ou l'ancien Premier ministre, Jeannot

Kouadio Ahoussou. La cour ayant jusque là refusé de faire comparaître ces témoins, maître Habiba Touré et Rodrigue Dadjé avaient estimé que les droits de la défense étaient bafoués et avaient donc décidé de boycotter ce procès.

Mais deux semaines après cette décision, chacun semble avoir mis un peu d'eau dans son vin. Les avocats de Simone Gbagbo sont revenus dans le prétoire. Le procureur général, lui, a expliqué que des demandes de comparution seraient introduites auprès des témoins réclamés par la défense. « Cela peut-être long », a précisé le procureur Ali Yéo. « Pas de tout, cela peut aller très rapidement », a aussitôt rétorqué maître Dadjé pour la défense.

Demain mardi 29 novembre, Simone Gbagbo devrait revenir dans le box des accusés où elle comparaît depuis le mois de mai pour « crimes contre l'humanité » durant la crise post-électorale.

ANNONCE

# TOUS À LA BOA des cadeaux pour tous !

Du 1<sup>er</sup> septembre au 31 décembre 2016



**Ouvertures de comptes**

**2 Tombolas\***

\* Réserve aux dépôts supérieur à 3 millions F CFA

**Parrainage**

**Promotions sur 5 produits**



**BANK OF AFRICA**

Groupe BMCE BANK

